

**Subscripción**  
En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre.  
Fuera de la capital. . . . . 5- » semestre.  
Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
Idem un año. . . . . 30 » semestre.  
Todo pago se entiende por adelantado  
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 cént.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25 cént. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII || Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. || GERONA, MIÉRCOLES 19 DE FEBRERO DE 1902 || NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS. || N.º 7.588

## PARRAFEADO

Hablemos hoy de un buen amigo nuestro que en la capital de la vecina república ha sabido conquistarse un sitio de honor entre aquella prensa y muy especialmente entre los literatos españoles que allí luchan por la vida, honrando á su país y produciendo *cachos de ilustración* con asiduidad y labor inagotable.

Me refiero á Arturo Vinardell y Roig, de cuyos triunfos no solamente me alegro, sino que me enorgullezco, aunque parezca mentira, aquí en donde la envidia tiene tantas y tan profundas raíces y la maledicencia tantos partidarios.

En política y en religión me separan de mi antiguo amigo infranqueables abismos; pero en afecto y en empresa civilizadora, me unen á él como á todos cuantos laboramos con la inteligencia, grandes corrientes de simpatía y de identidad.

Vinardell y yo hemos cuestionado mucho cuando éramos jóvenes. Republicano convencido él y monárquico empedernido yo, él desde su periódico *El Demócrata* que solo sostuvo, escribió y brillantó y yo desde *LA LUCHA* que solamente escribió, sostuvo y también brillantó mi íntimo Ruiz Blanch, sostuvimos unas peloterías enormes muchas veces en favor de nuestros respectivos amigos que lo mismo á él que á mí, nos han pagado por regla general, como los judíos pagaron al Redentor, á linternazo limpio.

En mis apuros, los míos me dejaron caer sino con ignominia, con alerosía.

Cuando Vinardell se vió condenado y perseguido por culpa de su amor á sus principios y nada más que por su amor á sus principios, los suyos le volvieron la espalda y como Colón, fué mendigando protección y amparo á los suyos, pero con la diferencia de que aquél encontró un fraile y una Reina, mientras mi amigo solo consiguió libar gota á gota la amargura de la decepción, consumir el jarro de los desengaños y emprender su ruta fuera de su Patria,

sin que ninguno de los por él defendidos se le ofreciera en lo más mínimo ni siquiera sintiera más ó menos tarde la nostalgia del ausente que antes llenaba un hermoso hueco en el partido republicano.

Pero vamos á echar en el olvido la historia de Vinardell olvidando la mía, cuya identidad ha creado entre nosotros una amistad de esas que ni se quiebran ni se doblan y aprovechemos esta conjuntura para darle las gracias en mi nombre y en el de la Redacción de *LA LUCHA* y para felicitarle muy sincera y cariñosamente por sus triunfos literarios, que son los que constituyen la única y más grata satisfacción de cuantos piensan bien y lo exteriorizan mejor.

Yo le agradezco la felicitación que por conducto de un amigo, envía á *LA LUCHA* por nuestras campañas en favor de la dignificación de la prensa gerundense y crea que muy de veras le agradecemos esa conformidad, porque aquilata nuestra convicción y la fortaleza.

A Vinardell y á mí se nos fueron más de una vez los tientos del balcón en nuestras contiendas y rompimos el sentido común con nuestras salidas de tono cuando las discusiones transpasaban los límites de la razón y entraba en el terreno de la disputa y aunque *volviamos pronto sobre el acuerdo*, las patochadas estaban ya en el arroyo con gran contento de los jaleadores de uno y de otro bando y arrepentimiento de los dos que ya nos rélamos impotentes para reparar el daño que nos habíamos inferido con nuestras mal calculadas destemplanzas.

Los que saben guisar y han sido legos antes que frailes, y además tienen ya un saquito repleto de años y de desengaños, lamentamos los extravíos de la prensa; cada día que transcurre sentimos más simpatía por los que en las tareas periodísticas vienen á sustituirnos y por la prensa á cuyo servicio hemos dedicado nuestra juventud y nuestra vida sin otro provecho que la satisfacción del bien producido y sin otra glo-

ria que las tristezas y disgustos que entrelazados con la honra, forman una historia de privaciones y sacrificios en la que nuestros hijos encontrarán mucho que imitar y los jóvenes de la prensa no poco que aprender.

El periodismo es una hermandad, mejor dicho, es una orden en la que el sacrificio se impone en cambio de ligaduras fraternales: ¿qué cuesta vivir como hermanos, dignificar la clase y ya que en nuestra mano está el célebre *querer es poder*, lograr ese respeto á que se hacen acreedores cuantos luchamos sin tregua ni descanso con las armas del cerebro contra el terrible enemigo de la ignorancia y de la esclavitud?

Y voy á terminar después de agradecido, felicitando á mi amigo por las nuevas distinciones logradas, pues he sabido que ha sido nombrado corresponsal de *La Publicidad* de Barcelona, que ha sido elegido miembro de la junta directiva del Sindicato de la prensa extranjera en París, como representante de la de España y que ha entrado á formar parte de la redacción del periódico internacional *L'Europeen* para los asuntos de España, aunque está redactado en francés. Además, me consta que con Vinardell forman parte de la redacción periodistas y literatos de la altura de Perez Galdós y Alfredo Calderón, lo cual quiere decir, que con tales individuos, ya se puede embarcar cualquiera por los mundos de la propaganda.

Crea Vinardell que me alegro de estos verdaderos triunfos, crea que le envidio, nó con esa pasión baja y denigrante que desarrolla el disgusto por el bien ajeno, sino con esa envidia sublime de quien bien quiere esa base de emulación que se despierta en el corazón generoso de quien vive de afectos y afectos cambia; ese afán, en querer para el amigo lo que para sí se quiere, eso que siento yo, que sentí toda mi vida y á cuya posesión renuncié porque los años embotaban el organismo y yo voy contándoos ya como palmas en un palmar.

¡Ah! ¡Cuánto siento envejecer!

Pero no hay más remedio. Tengo confianza en Dios y solo le ruego mucha vida para alabarle y muchos años para felicitar á amigos del alma, cuyas prosperidades y triunfos hizo y hace siempre suyas

MA-KA-KO.

## DE TODAS PARTES

### Las audacias de la Otero

Los periódicos de Italia refieren que la famosa bailarina gallega Carolina Otero pretendió días pasados obtener una audiencia particular de Pa-pa.

Los camarlengos no contestaron á esta petición, y entonces la Otero, que no está acostumbrada á desdenes, propúsose penetrar por la fuerza en las habitaciones de Su Santidad.

Fué preciso que la guardia pontificia interviniese para dominar el arroyo de la intrépida penitente.

Este suceso ha sido objeto de muchos comentarios en los salones de Roma.

### OLIVICULTURA.

## LA PODA DEL OLIVO

El vigor de un olivo, sometido á la poda, depende de la igualdad de la fuerza en todas sus ramas, procurando á la vez que en su parte interior penetre libremente el aire y el sol por todas partes, por la influencia que tienen sobre la vegetación y sobre sus frutos.

El olivo, por la forma que se le da al desarrollo de su base, ó sea al tronco, necesita de varias ramificaciones mas ó menos numerosas y mas ó menos voluminosas para savia, viniendo á resultar, si no se tiene conocimiento práctico y exacto de lo que se hace al practicar la poda, que las ramificaciones de la base é inferiores sean mas débiles cada vez, concluyendo por secarse, lo que nunca puede suceder si el arboricultor obra con conocimiento de causa en el trabajo que practica.

En este caso, la forma que en el olivo se habia obtenido á costa de cuidados desaparecía fácilmente y sería necesario emplear otros medios por los cuales se consi-

guiera la dirección natural de la savia á los puntos donde se quiera obtener para conservar con igualdad todas las ramificaciones donde no llegaba suficientemente, para lo cual es preciso haber podado cortas las ramas de la parte fuerte y más largas las de la parte débil.

Se sabe que la savia es atraída por las hojas, y suprimiendo el mayor número de bolones en la rama de la parte vigorosa, se priva así los puntos de las hojas que los botones de madera habían de desarrollar; pero como la savia va en menor cantidad, disminuye de este modo la vida de la parte fuerte, que desarrollaría con vigor.

El fruto del olivo, tiene la propiedad de atraerse gran cantidad de savia de la que llega á las ramas; donde está aumentando su volumen, resultando por lo tanto, que gran cantidad de la savia que llega á la parte fuerte donde se encuentra la aceituna, debilita la ramificación, aumentando la prolongación de las ramas que no tienen fruto; las cuales se preparan para el año próximo.

Además; cuando se necesitan ramas de madera en una parte determinada del olivo, para cubrir algún vacío, ó para la prolongación de una ramificación, se tiene en cuenta al practicar la poda durante el invierno, el desmoche que puede hacerse en las ramas durante la vegetación en la primavera y hasta en el verano; inclinando por este medio la savia al punto que el arboricultor para nivelar la fuerza de la planta la necesita, consiguiendo fácilmente por este procedimiento, que las ramas del olivo, queden dispuestas á que durante su desarrollo se formen en su prolongación gran cantidad de bolsas fruteras.

La poda rutinaria y funesta que se sigue en algunos países, cortando sin consideración grandes ramas que ha costado una serie de años el obtener, es un retroceso, viniendo á causar por tal motivo perjuicios inapreciables, que sólo acudiendo con oportunidad, á costa de mucho tiempo y bajo la dirección de una persona competente, podrían repararse.

La poda del olivo como de otro árbol, sea cual fuere su clase ó especie, es el trabajo más importante en agricultura, el cual nunca podrá hacerse bien, si el arboricultor que lo practica no sabe apreciar la vida de la planta.

Manuel Mateo y Conde.

ENSEÑANZA AGRÍCOLA AMBULANTE

El ministro de Agricultura ha pues to á la

firma de la Reina un decreto, por el cual se establece la enseñanza nomada de las diversas faenas que deben realizarse para obtener buenas cosechas, con todos los detalles propios de un buen cultivo agrícola, según los países, y dentro de cada país, según las zonas.

Las principales disposiciones de dicho decreto son las siguientes:

«Se establece la enseñanza agrícola ambulante en todas aquellas provincias en que existan granjas experimentales, estaciones agrícolas y campos de experiencia y de demostración.

Esta enseñanza se realizará por medio de conferencias esencialmente prácticas, y que versarán:

Sobre el cultivo de cereales y de leguminosas en secano y regadío.

El cultivo de la vid.

El cultivo del olivo.

Los cultivos especiales de aquellas plantas herbáceas y arbóreas de mayor interés en la comarca, con demostración de las ventajas económicas que de ellas procedan;

y Sobre las plagas del campo y enfermedades de las plantas y animales.

Todos los ingenieros del servicio agrónomo provincial están obligados á tomar parte en estas conferencias dentro de sus respectivas provincias, en cuanto lo permitan las demás atenciones que les están encomendadas.

Serán preferidos para estas conferencias ambulantes aquellos pueblos que ofrezcan gratuitamente terrenos en donde ejecutar las prácticas».

REVISTA CIENTÍFICA

¿La gimnasia peligrosa?—El baile juzgado por un alemán.—La bailarina Elisabet.—¡Buen descenso!—Los peores bailes.—Desquiciamiento.—Gran diferencia.—Talla y cruz.—¿Si ó no?—Cosmopolitismo verdadero.—No olvidarlo.—Astete y... Gottomitch.

Hace mucho tiempo que viene considerándose el ejercicio de ciertos músculos del cuerpo humano como una gimnasia peligrosa para el desarrollo de determinados órganos, pero lo que no se tenía por indudable hasta ahora, era que este ejercicio, cuando traspasaba de límites marcados, constituía un verdadero peligro.

¿A qué vendrán todas estas reflexiones?—puede que se pregunte el lector, á quien vemos á contestar; pues á los estudios pu-

blicados aun no hace un mes por Goltsmitch referentes al baile.

El doctor alemán, después de no pocos estudios y experiencias, ha venido á afirmar que el baile, si bien constituye una gimnasia de las extremidades inferiores, llega á ocasionar, cuando de él se abusa, verdaderos trastornos, no ya en el músculo, sino en el hueso.

Muchos son los casos que cita este hombre de ciencia, á cual mas curiosos en este asunto; pero sobre todos ellos descuella el de Elisabet, famosa bailarina húngara, en la cual determinaron ciertas exageradas posiciones de sus danzas, una desviación de las llamadas «completas» de la médula, y una debilidad tal en los huesos todos de su esqueleto, que estos faltos de hipofósfitos y fosfatos de cal, convirtiéronse en tornillos dúctiles á cualquier movimiento de las membranas del cráneo tenidas por «principales».

Esta célebre bailarina, cuya estatura llegó á alcanzar nada menos que un metro noventa y cinco centímetros, vino á descender á una talla que no excedía de un metro veinticinco centímetros.

Conviene advertir que Goltsmitch entiende y no sin alguna poderosa razón, puesto que así se lo confirman varias de las eminencias médicas que hoy resplandecen en Europa, que los bailes meridionales ofrecen mejor ocasión para presentar estos peligros que no los de los países del Norte.

A primera vista, parece esta afirmación un contrasentido; y sin embargo no lo es. En efecto, las danzas de Marrakes, Samarkanda y Andalucía, con parecer las más reposadas del Africa, la India ó España, tienen desde luego lo que este hombre de saber llama gráficamente *desquiciamiento*, y que en lenguaje vulgar y ordinario no son si no retorceduras y quebraciones de regiones huesosas importantes.

En cambio, el rápido *Tchan-chung* chino; el mismo baile inglés, las polonesas, etc., son menos peligrosas que aquellos otros, y lo prueban hechos repetidos de infinidad de personas que han ejecutado durante algun tiempo uno y otro género de bailes, observándose que mientras las unas resistían 8 y 10 años de la labor continua, los otros no podían pasar de la mitad del ejercicio.

Al descenso de la talla, que el doctor alemán señala como resultado de los abusos del baile que él denomina «meridional», hay que añadir otra particularidad también muy digna de señalarse.

Esta es la que se refiere á la extensión de los brazos, los cuales, abiertos en cruz, resultan en el sujeto aficionado á los bailes meridionales tan distintos de los del Norte, que en tanto que en los unos el brazo izquierdo tiene mayor longitud que en los otros, en estos la extremidad abdominal derecha es la que á veces llega á suceder de tal manera á la otra que, aun cuando no la duplica, la supera en muy de cerca de treinta centímetros.

Los pocos partidarios que en Francia quedan de Bretliez y Bertillon, admitieron desde luego esta teoría, buscando en ella nuevos apoyos científicos á su bien sustentada teoría antropométrica, pero en cambio los adversarios tomáronla á broma en un principio para venir ahora á dar la razón al alemán.

La ciencia no reconoce fronteras, es cosmopolita, y es de lo más consolador que existe, ver como los eminentes médicos de Francia coinciden con el antropólogo alemán en doctrina.

En los *juegos del Cónis*, las caderas y la médula espinal, etc.; el súbdito de Alemania entiende que el baile *contra mas pausados*, pero con mayores y marcados movimientos en ciertas ocasiones, produce no pocas privaciones, esguinees y atrofias.

Ya lo saben los discípulos de Talía.

La ciencia moderna puede ser una confirmación del pareado famoso:

«Jóvenes que vais bailando al infierno vais danzando».

Doctor Traveller.  
Madrid 1.º de febrero de 1902.

Noticias

Decididamente actuará durante la próxima temporada de Pascua en nuestro coliseo, una numerosa compañía dramática, de la que formará parte la aplaudidísima primera actriz doña Mercedes Blanca y otros artistas igualmente aplaudidos.

Se encuentra en esta ciudad nuestro distinguido amigo el coronel don José Perera Abreu, nombrado jefe de la Zona de reclutamiento de esta ciudad.

Ha sido nombrado abogado del Estado de la Delegación de Hacienda de esta provincia y Audiencia, con la categoría de oficial de segunda clase, don Enrique Irazoqui Azcarate.

Leemos que en Figueras, aprovechando la ocasión de que los habitantes de una casa de la calle de Gonzalez de Soto se encontraban ausentes, los cacos concibieron

el proyecto de aligerarles, tratando de pe-  
netrar en ella por la parte trasera.

Mientras estaban en esta operación, se  
supone se asustaron los asaltantes, por la  
llegada a la hora que menos podían espe-  
rarse, de la dueña y alguno de sus hijos,  
ruido, de la dueña y alguno de sus hijos,  
ruido, de la dueña y alguno de sus hijos,

Después se vió que la ventana que debía  
franquearles la entrada estaba forzada y  
que ya faltaba poco para ceder.

Sin duda tuvieron noticia los cacos que  
el dueño de la casa había recibido 500 pe-  
setas para atender á los jornales de los in-  
dividuos de «La Alianza Obrera» que están  
sin trabajo, y querían aprovechar la oca-  
sion para hacerlas pasar á su bolsillo y la  
casualidad vino á estorbarles.

—En virtud de lo dispuesto en el artí-  
culo 91 de la ley de reclutamiento y reem-  
plazo del ejército, el domingo 2 de marzo  
próximo, á las ocho de la mañana, empe-  
zará el acto de la clasificación y declara-  
ción de soldados de los mozos concurrentes  
al actual reemplazo, continuando dicha  
operación en los días siguientes hasta ter-  
minarla.

—Dicen de Bruselas, que los periódicos  
belgas dan la noticia de que viajeros llega-  
dos del Congo, afirman que una sociedad  
belga está en tratos con el Gobierno espa-  
ñol para el arrendamiento de Fernando Póo,  
asi como del territorio comprendido entre  
Rio Campo y Rio Muni.

—A nombre de los señores Gironés y  
Henrich, Sociedad en comandita, domici-  
liada en Barcelona, se ha solicitado la pro-  
piedad de doce pertenencias de una mina  
de hierro con el nombre de «Tossas», si-  
ta en término de San Cristobal de Tossas,  
paraje llamado «Rovira del Morer».

—Mañana, á las nueve, se celebrarán  
solemnos funerales en la parroquia Igle-  
sia del Mercadal, en sufragio del alma de  
la virtuosa señora doña Concepción Perez  
Claras, hermana de nuestro particular ami-  
go don Manuel, magistrado suplente de es-  
ta Audiencia provincial, al cual y demás  
familia de la finada, reiteramos nuestro pé-  
same.

—Nuestro particular amigo el conocido  
fabricante don Esteban Beranger, ha teni-  
do la desgracia de perder á la menor de  
sus hijas, por cuyo motivo le acompaña-  
mos, asi como á su demas familia, en la  
pena que le embarga.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia  
provincial el juicio por jurados de la causa  
procedente del Juzgado de La Bisbal, sobre  
falsedad y estafa, contra Andrés Salcedo y  
José Pons.

Abogados defensores, don Pedro Puig-  
bert y don Pompeyo de Quintana; procu-  
radores, don Juan Ribas y don Rafael Co-  
rominas; ponente, el señor presidente.

—El domingo próximo á las 3 de la tar-  
de, la Real Cofradia de la Purísima Sangre  
de Nuestro Señor Jesucristo, celebrará  
junta general en el propio salón de dicha  
Cofradia, á fin de dar cuenta del estado y  
marcha de la Hermandad y ponerse de acuer-  
do para la celebración de las funciones de  
Semana Santa.

—La prensa de Manresa ha dado cuenta  
del viaje que á dicha ciudad hicieron los se-  
ñores don Agustín Coy capellán castrense  
de esta plaza y don Juan Homs y Albareda,  
vicepresidente de la comisión provincial de  
la Cruz Roja de Gerona, para hacer entre-  
ga de la suma de 700 pesetas, recaudadas en  
esta ciudad con destino á las víctimas de  
la catástrofe de Pont de Vilumara.

He aquí la forma en que se repartió la  
expresada suma:

Heridos graves.—Juan Bonvehí, 50 pe-  
setas; Valentin Santamaria, 50; José Serra,  
50; Margarita Prunés, 50; Ramona Alave-  
dra, 50; Maria Trullás, 50.

Heridos leves.—Joaquina Cuadrado, 25  
pesetas; Rosa Tarrés, 25; Josefa Quer, 25;  
Vicente Batlle, 25.

Enfermos y contusos.—Maria Flaquer,  
10 pesetas; Juan Plaixats, 10; Jacinto Pas-  
tor, 10; Eduardo Escolar, 10; Agustin Pla-  
yá, 10; Clemente Galobart, 10; Juan Vila-  
nova, 10; Maria Vilanova, 10; Remedios  
Piques, 10; Paula Arola, 10; Mercedes Es-  
corcell, 10; Pablo Perich, 10; Carmen Mans-  
sara, 10; Felipe Ginferrer, 10; Antonio Flo-

tats, 10; José Sans, 10; José Playá, 10; Ra-  
món Riera, 10; Maria Sellarés, 5; Josefa  
Compañó, 5; Antonia Sellarés, 5; Ange-  
la Clotet, 5.

Trabajadores necesitados que no han re-  
cibido auxilio.—Maria Prunés, 15; Maria  
Crusellas, 15; Juan Prunés, 15; Victoria  
Vila, 15; Carmen Casasayas, 15; Josefa Pla,  
15; Pablo Vila, 15; Angela Clotet, 15.

Las cantidades pertenecientes á los he-  
ridos José Serra, Margarita Prunés, Rama-  
na Alabedra, Maria Trullás y Antonia Sel-  
larés, fueron impuestas por voluntad es-  
presa de los mismos, en la Caja de Ahorros  
de Manresa. La perteneciente á la herida  
Maria Sellarés fué depositada en la de Bar-  
celona.

La suma de 58'55 pesetas entregada por  
el Centro Provincial Gerundense de Barce-  
lona para los huérfanos de las víctimas ex-  
clusivamente, correspondió á los hijos de  
Josefa Casablanca.

—El que haya de confiar cualesquiera  
representaciones, encargar la gestión de  
asuntos en las oficinas públicas ó autorizar  
á quien le cobre pensiones ó libramientos  
de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUM-  
BAU SERRA, Profesor Normal, Agente  
de Negocios matriculado y Habilitado de  
Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

### FRASES de ENCOMIO

dictadas por una  
ILUSTRADA COMADRONA

Por centenares, contamos las cartas recibidas  
de las más distinguidas Comadronas de España:  
todas ellas se expresan en términos similares á  
los que siguen:

«Madrid 18 de Mayo 1901.  
Muy Sres. míos: Con mucho gusto doy á us-  
tedes en estas pocas líneas mi experiencia con el  
uso de su renombrada Emulsión Scott.



Manuela Pérez  
La he empleado repetidas veces en niños ra-  
quíticos y anémicos y siempre con los mejores  
resultados, devolviendo á esos seres infelices un  
estado de salud envidiable.  
Siempre la recomiendo á toda persona de poco  
desarrollo como el mejor de los reconstituyen-  
tes que conozco y del que se obtienen inmejo-  
rables resultados.

También la he empleado con muy buen éxito  
en mujeres de temperamento débil y predispues-  
tas á abortos repetidos, alcanzando con su uso  
llegar á feliz término y dar á luz niños sanos y  
bien conformados.  
Su muy atta. y S. S.

MANUELA PÉREZ,  
Profesora en partos.

Torreclilla del Leal, 18, pral.  
Las madres de familia en estado interesante  
deberían tener siempre presentes los sanos con-  
sejos de esas ilustradas matronas. La sanción  
que todo el mundo científico confiere á la Emul-  
sion Scott, demuestra de qué importancia es este  
remedio en el seno de toda familia. La enferme-  
dad vendrá tarde ó temprano; conviene, pues,  
recordar que el remedio es la Emulsión Scott, y  
cómo se reconoce la verdadera. Téngase pre-  
sente que todo frasco legítimo de Emulsión Scott  
lleva en su envoltorio exterior una etiqueta con  
nuestra marca de fábrica: un hombre que lleva  
á cuestas un gran bacalao; y solamente asegu-  
rándose de que se compra el preparado que lleva  
esa marca, podrá contarse con obtener los bene-  
ficios de ese remedio tan justamente ponderado  
por todos cuantos lo han usado.  
La Emulsión Scott se vende en todas las buenas  
farmacias y droguerías. Una muestra de  
prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará  
gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de  
Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 cén-  
timos en sellos de correo para pago de franqueo



### ALMUERZO

Migas á la extremeña.—Lentejas guisa-  
das.—Croquetas de sémola.—Coliflor en  
salsa blanca.—Queso gallego.—Manzanas  
de Abarán.

### COMIDA

Sopa de crema de cebolla perlada.—Plá-  
tanos fritos.—Guisantes á la valenciana.—  
Cagarinas cocidas en vino de Jerez.—Ma-

carrones á la italiana en su jugo.—Compo-  
ta en crudo de orejones.—Postres.

**Migas á la extremeña.**—Se empapan en  
leche bien salada, dos rebanadas de una  
hogasa de pan moreno y se echan en una  
sarten zarandeandola mucho, para que el  
pan suelte un poco de humedad. Se echa  
aceite crudo, media docena de dientes de  
ajo picados como alpiste y un polvo de pi-  
mentón, y con espumadora ó espátula se  
va despachurrando y manipulando el pan  
hasta que se segrega en trocitos del tama-  
ño de un garbanzo y se acortezza un poco.

**Compota en crudo de orejones.**—Duran-  
te veinticuatro horas se ponen en remojo  
con mucha agua orejones de la Rioja. Se  
les muda el agua con frecuencia y para  
preparar la compota se sacan del remojo,  
se escurren y se enjugan con un paño. Se  
colocan en una compotera; se mojan con  
cognac ó buen aguardiente de uva y se  
vierte un caddillo que se hace derritiendo  
azúcar en agua hirviendo y dándola tres  
hervores. Hay que advertir que hasta que  
se enfrie este caldo no se incorporará en el  
manjar.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

### OTOÑAL

Del pálido otoño las ramas cantaron  
con triste rumor,  
la canción que las hojas dejaron  
en el árbol sin fruto y sin flor.

Las tristes campanas tocando parecen  
que quieren llorar;

y es el viento, gigante que mece  
el sudario flotante del mar.

Crepúsculos grises derraman sus luces  
de muerta ilusión,

y desnudan sus brazos las cruces  
implorando la triste canción.

Detrás de las puertas de aquella ventana  
que está á medio abrir,

llora el padre á la virgen temprana  
que en el mundo acabó de vivir.

La lluvia menuda con múltiples gotas  
azota el cristal;

y parecen las débiles notas  
que salmodian algún funeral...

Las ramas, las hojas, las tristes campa-  
la sombra y la luz,

el gemir de las cosas humanas,  
el continuo implorar de la cruz,

su canto de otoño prodigan al mundo  
que empieza á sentir

ese frio del sér moribundo  
que la tisis condena á morir...

También del otoño palpita en mi mente  
la brisa glacial,

y en el alma resuena potente  
convertida en atroz vendaval.

La siento, y á veces medito con calma  
llorando un amor,

que el otoño que se entra en el alma  
no tiene otro estío con nuevo calor.

P. Jara Carrillo.

### Boletin religioso

SANTO DE HOY

San Mansueto y San Alvaro cfs.

CUARENTA HORAS.

Están en la Santa Iglesia Catedral Basílica  
CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora  
de la Esperanza en la Catedral.

### Ultima hora

Nuestro corresponsal en Barcelona, en  
carta recibida ayer tarde, nos comunica las  
noticias siguientes:

«Antes de ayer al medio día quedó la ciu-  
dad tomada militarmente, presentando Bar-  
celona aspecto tristísimo, no solamente por  
la falta de circulación de toda clase de ca-  
rruajes, sino por el cierre total de los edifi-  
cios, teatros, cafés y farmacias, viéndose  
por las calles muy escasas personas.

Los coches correos fueron á prestar sus  
servicios escoltados por fuerzas de Caballe-  
ría del Ejército.

Ayer mañana continuaba la huelga total  
de trabajadores, circulando la mayor parte  
de la gente, aunque en actitud expectante;  
fuerzas patrullas de Caballería é Infantería  
del Ejército y Guardia civil circulan por  
todas partes y numerosos retenes en San  
Martín y pueblos cercanos, sobre todo en  
donde la población obrera es más numero-  
sa, sin que se vea circular carruaje alguno,  
escepto los de las panaderías, que lo verifi-  
can custodiados por fuerzas de Caballería  
de la Guardia civil.

Se han producido algunas carreras y  
sustos en algunos puntos sin consecuencias;  
entre huelguistas y matarifes se cruzaron  
á primeras horas de la mañana altercados  
por negarse éstos á suspender los trabajos  
en los mataderos y en la madrugada de  
ayer se incendió un almacén de maderas,  
(calle de Caspe) que se supone intenciona-  
do.

Ni antes de anoche ni ayer mañana se  
publicaron los periódicos, aumentándose  
de esta manera la curiosidad del público.

En las esquinas se ha fijado el bando de-  
clarando el estado de guerra, con preven-  
ciones severísimas, sin que á la hora en  
que escribe nuestro amigo, se vislumbre  
la terminación del conflicto.

Todo está paralizado.

Han llegado fuerzas de Caballería de  
Reus, Villanueva y Geltrú y otros puntos.

Ayer pudieron los carteros repartir la co-  
rrespondencia, cosa que no pudo hacerse  
el día anterior y los coches que la llevan á  
las estaciones del ferrocarril continúan es-  
coltados convenientemente.»

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

### Aprendiz. Se necesita uno.

### OBSEQUIO al PUBLICO

Tenemos el gusto de ofrecerle un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al  
que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia  
de España, titulado

### Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo,  
primer rey godo, hasta Alfonso XIII y D.ª Maria Cristina. Al pié de cada retrato va la fir-  
ma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en  
sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y  
varios otros datos de gran interés.

Manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.  
Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacado, por distinguidos  
artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.  
Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás.

El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, cu-  
riosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales,  
el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicacio-  
nes de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nues-  
tra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para de-  
cerar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro  
tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debi-  
do a lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escu-  
dos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos.  
A los señores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberán  
mandar en libranzas en esta Imprenta, plaza del Grano, 6.

# INCREDIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoritas, oro de ley, con espléndidos brillantes, 50 pesetas; Idem pendientes para señoras, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska** de los legítimos. A todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningún pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Único Representante General **Sociedad Oro y Brillantes Am. Alaska.**

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

## Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

### Salidas

Para Madrid y Birna. 6:30 y 14:25  
Id. Francia. 8:30 y 17:00  
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11  
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17  
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30

### Entradas

De Madrid y Barcelona. 9 y 17:35  
» Francia. 7 y 14:50  
Puigcerdá Ripoll, Olot. 5  
S. Feliu de Guixols. 7 y 14:50  
Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

## El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

### EL AIBAF SERDNA

a narrar a de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyéndolo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.  
Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.  
De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: el 20 de Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Saïd, Suex, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ile-Ile y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**Línea de Cuba y Méjico.**—«Servicio del Norte»: servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
**«Servicio del Mediterráneo»:** Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.  
**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Benilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana, combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.  
**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-pacífico.  
**Línea del Brasil-Pacífico.**—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 1 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga, para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.  
**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1890 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costaidental de Africa y Golfo de Guinea, con escala en Cádiz.  
**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA

## PEDRO DOMECCO

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos Jerez de la Frontera.  
**Casa fundada en 1730.**

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

## Cognac de «Pedro Domecco»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital..	5	» » »
Extranjero.	15	» semestre
Idem un año.	30	» » »

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.